

À Vitoria-Gasteiz, décembre 2024

Chères et chers Basques établi(e)s hors d'Euskadi,

Pour mon premier message de Noël et de fin d'année, c'est avec grand plaisir et une affection sincère que je m'adresse à vous en ces quelques lignes.

2024 a été une année intense pour Euskadi, une année marquée par les élections législatives basques et la composition du nouveau Gouvernement que je préside. Je m'implique totalement dans l'avenir de mon pays et suis à ce titre particulièrement fier d'avoir été élu Lehendakari en succédant à lñigo Urkullu Renteria, un Lehendakari qui a laissé à la fin de son mandat en pays en bien meilleur état que lorsqu'il l'a trouvé.

Une année également où le Lehendakari José Antonio Ardanza nous a quittés, en avril. Son nom est synonyme de trajectoire immaculée au service du public, de dévouement pour la cause commune de la société basque, le présent et l'avenir d'Euskadi et son autogouvernement. Son implication sans faille dans le service public se reflétait dans chacune de ses responsabilités institutionnelles et s'est ensuite prolongée dans sa vie privée jusqu'à son décès. Agur eta ohore, Euskadiko Lehendakaria!

J'aimerais par ailleurs rappeler un Basque indispensable : Nestor Basterretxea. Le 6 mai 2024 nous avons fêté les 100 ans de sa naissance (Bermeo, 1924 - Hondarribia, 2014). Il a été l'un de nos artistes les plus influents, les plus polyvalents et les plus innovants. Nestor Basterretxea a pendant toute sa vie entretenu des rapports très étroits avec l'exil basque en Amérique et la diaspora basque en Argentine, tant dans sa facette de créateur que dans sa vie personnelle.

Au paragraphe des célébrations de la Diaspora, la Semaine nationale basque a été le grand rendez-vous annuel des euskal etxeak d'Argentine. Elle a eu lieu du 11 au 17 novembre 2024. L'euskal etxea de Bahía Blanca, la plus que centenaire *Unión Vasca* (125 ans d'activité) a accueilli cet événement qui a été le plus long, le plus ample et le plus important de tous ceux organisés par les communautés basques d'Amérique du Sud. En 2025, la *Gure Etxea* de la ville de Tandil sera chargée d'organiser cette rencontre d'envergure.

Nous fêterons également en 2025 le Jaialdi de Boise (Idaho, USA). Cette ville est une enclave majeure pour l'émigration basque aux États-Unis et accueillera l'un des festivals de la culture basque les plus grands du monde. À la fin juillet 2025, le Jaialdi reviendra à Boise après avoir fait une pause de dix ans en raison de la pandémie (il a lieu tous les 5 ans). Son retour est donc attendu avec beaucoup d'enthousiasme et le Gouvernement basque sera également présent, tout comme lors de la célébration de Tandil en Argentine.

Cette année 2024 l'exposition « Basques in Australia » conçue et promue par le Gouvernement basque en collaboration avec l'association des émigrants basques en Australie «Euskal Australiar Alkartea» et l'Université du Pays basque a continué sa tournée dans tout Euskadi jusqu'à l'Eskual Etxea de Paris ; en 2025 elle sera présentée dans les euskal etxeak de Townsville et Sydney, en Australie.



.../...

Et si nous nous tournons vers l'horizon 2025 et les prochaines années de cette législature, nous allons entre autres actions aborder l'approbation d'un instrument basique essentiel : la future loi de la Diaspora basque ; nous redoublerons également d'efforts en matière de citoyenneté basque à l'étranger en essayant de maintenir une communication plus directe, souple et utile ; en améliorant les canaux de communication, en les rendant plus accessibles et en progressant dans la dynamique HAN-HEMEN ; et nous définirons les bases d'un Centre d'interprétation des migrations.

Nous voulons surtout renforcer, dynamiser et moderniser les liens avec la Diaspora basque pour ensemble soutenir les intérêts basques en Europe et dans le monde. La diaspora en tant qu'élément fondamental de la diplomatie basque et son action extérieure, politique, économique, culturelle, pour affirmer notre propre capacité d'influence dans le monde.

Notre défi est de réaliser toutes les transformations sociales dont le pays a besoin pour laisser une Euskadi meilleure pour les générations à venir, avec une meilleure cohésion sociale et un meilleur niveau d'autogouvernement et de bien-être.

Pour cela aujourd'hui au XXIe siècle, il est nécessaire d'aller au-delà du terrain de jeu domestique, de dépasser les frontières et de «construire le pays» à l'extérieur. Il s'agit ni plus ni moins que de faire un pas en avant dans le développement de la stratégie internationale pour Euskadi. Une stratégie dans laquelle le réseau tissé avec la Diaspora basque et vos idées, vos capacités et votre enthousiasme sera essentiel pour relever les grands défis mondiaux dans lesquels notre identité et le bien-être des prochaines générations sont en jeu.

Il s'agit donc pour nous tous et toutes de concevoir, organiser et soutenir la nouvelle «Euskadi mondiale».

Je sais que nous pouvons compter sur vous, les Basques de l'étranger, pour construire ensemble ce nouveau projet de Pays. L'année 2025 nous donne la possibilité de nous impliquer pour relever ce défi qui est également une opportunité dont nous devons tirer parti.

En tant que Lehendakari d'Euskadi, je vous envoie mes plus cordiales salutations et tous mes meilleurs vœux pour la nouvelle année.

Bihotz bihotzez, Gabon zoriontsuak igaro ditzazuela eta Urte berri on!

Imanol Pradales Gil